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Kurzfassung 

Das Konsolidieren von Pigmentschichten mit Klebstoffen in wässrigen und alkoholischen 

Lösungsmitteln wird unter dem Aspekt der Einflussgrößen möglicher Farbveränderungen 

untersucht. Die Ursachen einer Verdunkelung oder Erhellung der Farbschicht auf Grund 

einer Konsolidierung zu bestimmen sind Gegenstand der Betrachtungen. 

Die Partikelgröße der produzierten Aerosole, die Viskosität und der Brechungsindex der 

flüssigen Klebstoffe Gelatine, Methylcellulose, Hausenblase, Funori, JunFunori® und 

Klucel® wurden bestimmt, ebenso wie das Streuvermögen und die Farbigkeit von 

Klebstofffilmen. Mögliche Oberflächenveränderungen, hervorgerufen durch eine 

Konsolidierung, wurden anhand von drei ausgewählten Pigmenten mit der UV/VIS-

Spektroskopie durch Auswertung der Reflexionsspektren und der Farbmessdaten bewertet. 

Die Aerosolpartikel werden von den Generatoren klebstoffunabhängig produziert, wobei die 

Volumenverteilung als Diskussionsgrundlage praxisnäher ist als die Auswertung der 

Teilchenverteilung. Die Viskosität, die Farbigkeit und der Brechungsindex der Klebstoffe  

spielen eine untergeordnete Rolle bei Farbverschiebungen. Tritt bei bunten Pigmenten eine 

Verdunkelung nach einem Konsolidierungsauftrag auf, liegt dies an einem Zusammensinken 

der Teilchen, was eine Reduzierung der diffusen Reflexion und des Weiteren eine 

Reduzierung der Helligkeit zur Folge hat. Bei weißen Pigmenten hingegen tritt bei einer 

Verdichtung des Pigmentauftrags eine Erhöhung des Deckvermögens bzw. eine Erhöhung 

der Helligkeit auf. Bei schwarzen Pigmenten erhöht sich die Reflexion, was als ein grauer 

Farbeindruck wahrgenommen wird. 

Eine Aerosolbehandlung bewirkt keine Glanzbildung auf der Pigmentschicht. Bei sehr 

kleinen Pigmenten weit unter 1 µm besteht jedoch die Gefahr von Verklumpungen und einem 

spannungsreichen Auftrocknen. 

Drei Objekte mit pudernden und abblätternden Malschichten dienten als Fallbeispiele und 

wurden, basierend auf den erarbeiteten Ergebnissen, konsolidiert. Der Materialeinsatz und 

die Materialikonologie fließen beim Erstellen eines Restaurierungskonzepts für 

zeitgenössische Kunst verstärkt ein und umfassen auch die aktive Mitarbeit des Künstlers. 

Da ein Konsolidierungsmittel nicht ohne Substanzverlust aus einem Pigmentgefüge zu 

entfernen ist, wird die Konsolidierung im Kontext des Code of Ethics diskutiert.  
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Abstract 

 
Influences on the appearance of powdery pigment layers during consolidation with 
aerosoles 

Consolidation of pigmented surfaces with aqueous-and solvent-based adhesives may cause 

a shift in colour which results in a darker or brighter appearance. The reasons for such 

changes will be discussed. 

The aerosol particle size, the viscosity and the refractive index of six adhesives were 

analysed. These adhesives are gelatine, methylcellulose, isinglass, funori, JunFunori® and 

Klucel®. The colour and the gloss of the adhesive film samples were measured as well. 

Changes of the surface texture of three different selected pigments were analysed by means 

of UV/VIS-Spectroscopy. The reflectance spectra and the colourimetric data enabled a 

comparative discussion.  

The size of aerosol particles is controlled by the aerosol generator, regardless of the type of 

adhesive. When interpreting aerosol particle sizes, particle volume distribution should be 

discussed instead of particle size distribution. The viscosity, colour and refractive index of the 

adhesives play a minor role. If a coloured pigment-layer results in a darker appearance after 

consolidation, the reason therefore is an agglomeration of the pigments, which results in a 

reduction of the diffuse reflection and a reduction of the brightness. White pigments become 

even whiter after an agglomeration, because the hiding capacity is even increased in such a 

case. Black pigments appear gray because the reflection is increased. Gloss was never 

detected in the course of the measurements and will not be the reason for the reduction of 

the brightness. If the pigment particles are smaller than 1 µm, the aerosol particles will not 

penetrate into the pigment layer. The pigment-adhesive-mixture will dry under tension with 

the formation of cracks and chunks.  

Three case studies were consolidated based upon the results from the analytical 

investigations. The conservation of modern art needs a widened approach including the artist 

to design a conservation treatment, because the artworks are much more complex than 

traditional works of art. The interdisciplinary portion of the project from an art historical point 

of view analyses the meaning and the choice of a material when looking at modern art. 

Because a consolidant is not removable after a consolidation, this fact is discussed in the 

context of the code of ethics. 
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